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А лексей Дюмин открыл День Туль-
ской области на выставке-форуме 
«Россия».

Обращаясь к гостям выставки, Губернатор 
процитировал слова великого туляка и все-
мирно известного писателя Льва Толстого: 
«Без своей Ясной Поляны мне трудно пред-
ставить себе Россию и мое отношение к ней» 
и подчеркнул, что у каждого региона есть ме-
сто, которым он гордится, которое для него 
особенно значимо.

— У Тулы много имен. И каждое отражает 
ее богатую историю, полную ратных и тру-
довых подвигов. Это щит и арсенал, форпост 
России. Место, где с петровских времен нача-
ла зарождаться оборонная промышленность 
— именно поэтому Тула является оружейной 
столицей, — подчеркнул Алексей Дюмин.

Он отметил, что по мнению уважаемых 
коллег — представителей музейной элиты 
нашей страны, которые присутствуют на от-
крытии дня региона, Тула — еще и третья 
музейная столица России.

Алексей Дюмин дал старт масштабному 
проекту «Музейное лето в Туле — 2024», ко-
торый будет реализовываться при поддерж-
ке Министерства культуры РФ. 

Шедевры Государственного исторического 
музея, Эрмитажа, Третьяковской галереи, Рус-
ского музея и других крупнейших националь-
ных музеев предстанут перед туляками и го-
стями Тульской области во всем великолепии.

— Тульская область — один из наиболее 
динамично развивающихся регионов Рос-
сии. При активном участии Алексея Дюмина 
совершенствуется отрасль культуры, а сама 
Тула по праву носит гордое название третьей 
музейной столицы России, — сказал Сергей 
Обрывалин, первый заместитель Министра 
культуры РФ.

Источник: управление пресс-службы 
аппарата правительства Тульской области

НОВОСТИ РЕГИОНА

Форпост 
России

Алексей Дюмин
Губернатор Тульской области.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Участнику Великой Отечественной войны и ветерану 
предприятия Сергею Митрофановичу Тарасенко 
исполнилось 100 лет

Продолжение на стр. 6

Жизнь 
длиною в век
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Т риумфаторами в секции «Металлургия» 
стали представители Тулачермета — Ки-
рилл Санкин, мастер производственного 

участка ДП-2 доменного цеха, и Дмитрий Соло-
жаницин, сменный мастер спекательного отде-
ления аглоцеха. Они заняли первое и третье ме-
ста соответственно. Михаил Паршиков, инженер 
бюро АСУТП ООО «ПромСорт-Тула», занял первое 
место в секции «Электроснабжение, автоматиза-
ция, механизация».

Всего в рамках VIII НПК свои работы презен-
товали 16 сотрудников предприятий тульской 
площадки ПМХ и партнерского завода «Пром-
Сорт-Тула».

В заключительном этапе НПК ПМХ приняли уча-
стие школьники. Учащиеся 7-10 классов тульских 
школ представили проекты на суд жюри. Доклады 
ребят были посвящены экологии и охране окру-
жающей среды.

Комиссия из молодых специалистов Тулачерме-
та оценивала актуальность и перспективность вы-
бранных тем.

Автором лучшей работы стала ученица 10 клас-
са школы № 25 София Ибрагимова с проектом 
«Экологическая посуда как способ спасения че-
ловечества».

Игорь Корнеев

Первое 
место среди 
школьников 
заняла 
София 
Ибрагимова, 
ученица 
10 класса 
школы № 25.

ИНФОГРАФИКА

Триумфаторы идей

КОРОТКО

Подарок 
к празднику
ПМХ выплатил сотрудникам 
новогоднюю премию

В конце прошлого года сотрудни-
кам ПМХ и партнерской компании 
«Промсорт» была выплачена ново-
годняя премия по итогам работы 
компаний. Ее размер зависел от ста-
жа работы на предприятии. Всего на 
выплаты было направлено свыше 
1 млрд руб.

Также в 2024 году компания уве-
личит социальные выплаты и по-
ощрения работников к празд-
никам, в полтора раза вырастут 
инвестиции в обучение и развитие 
персонала.

Снова на высоте
На Тулачермете подвели итоги 
работы за год

В прошлом году предприятие про-
извело 2 млн 535 тыс. т чугуна, и это 
— второй результат за последние 10 
лет. Выше производственные пока-
затели были лишь в рекордном для 
нас 2020 году. Тогда было выплав-
лено 2 млн 607 тыс. т чугуна. 

Агломерационный цех обеспе-
чил доменщиков сырьем, произве-
дя в 2023 году 3 млн 299 тыс. т агло-
мерата.

Объем отгруженного чугу-
на на внутренний рынок для нас 
стал рекордным. Основным по-
требителем продукции Тулачер-
мета остается партнерский завод 
ПромСорт-Тула. В кислород-
но-конвертерный цех предприятия 
по итогам года было направлено 
более 1,6 млн т чугуна.

Улучшение
логистики
На Тулачермете монтируют 
железнодорожный путь 5Т

Главная задача нового направле-
ния — увеличение путевой емкости 
станции «Сортировочная».

Работы стартовали в декабре. На 
сегодняшний день смонтированы 
1 стрелочный перевод и 150 м ж/д 
пути. Общая протяженность пути на 
участке от весов станции «Сорти-
ровочная» до нечетной горловины 
этой же станции — 460 м. 

Все работы проводятся специа-
листами участка по развитию путей 
ЖДЦ.

В планах на 2024 год — капи-
тально отремонтировать 2 750 м 
путей и 16 стрелочных переводов. 
А также переустроить и восста-
новить три стрелочных перевода 
и 600 метров пути шлаковозной 
стороны ДП-1.

16
сотруд-

ников
 приняли 

участие 
в НПК

2,5
млн т 
чугуна
выплав-
лено 
в 2023 
году

460
м ж/д 
полотна
уложат

Определились победители VIII Научно-практической 
конференции

85
предложений
ТОП подано

7
млн руб. 
выплачено 
авторам

319
млн руб.  
общий 
экономический 
эффект

76
предложений 
ТОП приняты 
к реализации 123

млн руб.  
самый 
крупный 
экономи-
ческий 
эффект 
от одного 
рацпред-
ложения

Топовый показатель
НА ТУЛАЧЕРМЕТЕ ПОДВЕЛИ ИТОГИ ПРОГРАММЫ ТОП ЗА 2023 ГОД
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Новая масляная станция имеет достаточно компактные размеры.

Модернизация производства
В АО «ПОЛЕМА» проводится капитальный ремонт и модернизация гидравлического 
пресса П-8041 металлургического участка

Н а текущий момент уста-
новлена маслостанция и 
собран трансформатор, 

обеспечивающий ее работу. Ведет-
ся работа по капитальному ремон-
ту пресса. Новая масляная станция 
имеет достаточно компактные раз-
меры, что также позволит сэконо-
мить производственные площади 
и задействовать их под другие за-
дачи. 

Цель работ — повышение надеж-
ности и долговечности оборудова-
ния, расширение возможностей 
управления прессом, а также повы-
шение производительности пресса 
и качества выпускаемой на нем про-
дукции. После модернизации и ка-
питального ремонта максимальное 
рабочее давление пресса увеличится 

с 32,0 до 38,5 Мпа. Это позволит вы-
пускать ответственную продукцию 
из тугоплавких металлов с усилием 
1250 тс.

Основная задача модернизации 
состоит в изменении принципа ра-
боты пресса, вместо использования 
воды и воздуха с сосудами высоко-
го давления осуществлен переход 
на масло. Это способствует сокра-
щению энергетических потерь.

— Используемая ранее насосная 
аккумуляторная станция работала 
на воде и воздухе, что не позволя-
ло обеспечить необходимую мощ-
ность вырабатываемой энергии, 
занимала гораздо большую пло-
щадь и требовала повышенного 
внимания к обеспечению безопас-
ности эксплуатации. 

Работы ведутся с марта 2023 года. 
Планируемое окончание — конец 
февраля 2024 года.

Общая стоимость капитального 
ремонта и модернизации состав-
ляет свыше 96 млн. рублей. Финан-
сирование проекта также осущест-

вляется за счет средств субсидии 
Минпромторга РФ.

Светлана Ульянова

Общая стоимость ка-
питального ремонта и 
модернизации состав-
ляет свыше 96 млн. 
рублей. 

Перера-
ботанный 

металл.

ПМХ-ВТОРМЕТ

В 2023 году ПМХ-Втормет превысил ключевые производственные показатели

И з-за увеличения производства жидкой стали компанией «Пром-
сорт-Тула» показатели по закупке, переработке и отгрузке метал-
лолома перевыполнены в среднем на 12%.

Так, закупка металлолома перевыполнена на 27 524 т сверх плана, перера-
ботка — на 26 838 т, а отгрузка на Промсорт-Тула — на 24 223 тонны.

Павел Замараев, начальник производственно-технического отдела ООО 
«ПМХ-Втормет»:

— Что касается переработки побочных продуктов, увеличение производства 
жидкой стали повлекло и образование побочных продуктов металлургическо-
го производства. Поступление побочных продуктов перевыполнено на 24 %, 
переработка — на 22 %.

Игорь Корнеев

Выше плана

ЩЗ «КВОиТ» завершил поставку металлоконструкций для российской 
металлургической компании

В кратчайшие сроки

Щ екинский завод изготовил 
монтажные площадки 
для проведения ремонт-

ных работ на доменной печи, а имен-
но — внутренней и наружной футе-
ровки. Объем контракта составил 171 
тонну. Работы по проекту стартовали 
в начале декабря и на сегодняшний 
день завершены. 18 января с пред-
приятия к заказчику отправилась 
последняя машина с деталями кон-
струкций. 

КВОИТ

— Сам конструктив проекта был не-
простым. Дело в том, что заказанные 
площадки большого диаметра, дета-
ли конструкции относятся к негаба-
ритным и имеют телескопическую 
структуру. Наш конструкторский и 
производственный отделы провели 
отличную работу в сжатые сроки, — 
отметил коммерческий директор ЩЗ 
«КВОиТ» Александр Кусайло. 

Ленара Ануфриева

Объем 
заказа — 
171 тонна.

ПОЛЕМА

Николай Панкратов 
Бригадир 
металлургического 
участка АО «ПОЛЕМА»
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Э тому поспособствовало 
предложение ТОП, автором 
которого является Павел 

Медведев, начальник участка водо-
подготовки предприятия. 

Идея проста и изящна: для попол-
нения баланса воды оборотных кон-
туров и уменьшения внешней под-
питки в зимний период времени 
использовать снег. 

Уже больше месяца собранный с 
территории предприятия снег гру-
зовики отвозят не в место хранения 
осадков, как это было раньше, а на 
очистные сооружения предприятия. 

Промсорт-Тула сократила забор воды из реки Упы при помощи снега 

Деньги с неба

— Мысль использовать снег в каче-
стве подпитки возникла примерно два 
года назад, — рассказывает начальник 
участка водоподготовки Павел Медве-
дев. — Изначально хотели изготовить 
снегоплавильную установку с направ-
лением форсунок и подводом теплой 
воды для быстрого таяния снега, рас-
сматривали использование электри-
ческой энергии, греющих кабелей, но 
расчеты показали, что это экономиче-
ски невыгодно. Оптимальным вариан-
том стало использование аккумулиру-
ющей емкости очистных сооружений 
— открытого бассейна-отстойника.

Вода в открытом отстойнике, куда 
погрузчики отправляют снежные 
массы, находится постоянно за счет 
автоматической продувки (сброс ча-
сти воды) оборотных систем охлаж-
дения, а также ливневых и талых вод 
и имеет температуру порядка 23 гра-
дусов, поэтому снег тут же растапли-
вается. После отстаивания вода про-
ходит предварительную очистку на 
механических фильтрах очистных 
сооружений и далее с помощью на-
сосного оборудования поступает на 
водоподготовку. После прохождения 
ряда очисток на водоподготовке — 

через отстойник-сепаратор, механи-
ческие и автоматические фильтры 
— вода поступает на установку уль-
трафильтрации, где происходит тон-
кая очистка. Только пройдя все эти 
этапы, вода отправляется на воспол-
нение потерь оборотных контуров 
охлаждения оборудования основ-
ных цехов ККЦ и ПЦ. 

— С реки Упы на сегодняшний 
день минимальное потребление 
воды — порядка 80-90 м3/ч, осталь-
ное — с очистных сооружений, — 
делится результатами Павел Мед-
ведев. — Для вывоза снега в место 
хранения требуется заключение до-
говора с подрядными организация-
ми, это требует больших затрат на 
транспортировку. Потому что толь-
ко за один день в период обильных 
снегопадов с территории собирает-
ся порядка 50-60 самосвалов — это 
около 960 м3 снега. Ориентировоч-
но — 110 м3 воды.

Стоимость реализации проекта 
начальника участка водоподготов-
ки получилась минимальной. Все, 
что потребовалось сделать автору 
— разработать проект и выполнить 
монтаж площадки для приема снеж-
ной массы, так называемый снего-
приемник, через который погрузчик 
производит сброс снега в аккумули-
рующую емкость. Работы обошлись 
заводу в 30 тысяч рублей. 

При этом экономический эффект 
значительный. Только в декабре 
2023 года он составил более 4,1 млн 
рублей. 

Автор ТОПа — начальник участка водоподго-
товки предприятия Павел Медведев.

Снежные массы растапливаются в воде.

С момента основания предпри-
ятие позиционировалось на 
рынке ЦФО как производи-

тель горячекатаного арматурного 
проката основных классов прочно-
сти и категорий пластичности. Но за 
4 года завод значительно расширил 
продуктовую линейку — освоены но-
вые марки сталей, увеличен сорта-
мент арматурного и бунтового про-
ката. Еще одной ступенью на пути 
развития для Промсорт-Тулы должны 
стать новые виды продукции.

В январе-феврале 2024 г. Пром-
сорт-Тула планирует начать поставки 
новых видов продукции — швеллера 
№ 14 и 16, уголка 50x5, а также рас-
ширить линейку конструкционных 
кругов. 

Сейчас предприятие выпускает 
швеллеры № 10 и 12. В январе  завод 

планирует отгрузить первую партию 
швеллера № 14, а в феврале — № 16. 
В декабре 2023 года Промсорт-Тула 
освоила выпуск популярных на рын-
ке уголков 40x4, в первом квартале 
планируются первые отгрузки угол-
ка 50x5.

В ближайшее время предприятие 
также планирует освоение 15 новых 
типоразмеров кругов диаметром до 
100 мм. Сегодня завод производит 
21 типоразмер конструкционных 
кругов из различных марок стали.

Помимо фасонного и конструкци-
онного проката Промсорт-Тула выпу-
скает арматуру в прутках и мотках и 
катанку. Весь сбыт осуществляется 
через Торговый дом «Тула-Сталь».

Материалы полосы подготовила 
Ленара Ануфриева

ПРОИЗВОДСТВО

Ответ рынку
Промсорт-Тула осваивает выпуск новой продукции – швеллеров, уголков 
и конструкционных кругов

Николай 
Мухранов 
Генеральный 
директор 
ООО «ПромСорт-Тула» 

— Сегодня всем правит 
рынок. Необходимо от-
вечать его вызовам, и 
наша задача быстро пе-
рестроить производство 
под его потребности и 
достичь максимальной 
производительности. 
Технические характе-
ристики нашего обо-
рудования и профес-
сиональный уровень 
сотрудников позволяют 
нам это делать. Пакеты уголков упаковывает техника.
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КАДРЫ

Из стройотряда — в цех

В преддверии Дня студента Федор рассказал о том, 
как учиться, делать карьеру и достойно зарабаты-
вать одновременно. 

Назвать его молодым специалистом можно толь-
ко по возрасту. В свои 26 Маракушкин опытный 
железнодорожник — уже 7 лет трудится на заво-
де. Впервые на Тулачермет парень попал еще сту-
дентом. Тогда, в 2017-м, учащийся Тульского го-
сударственного машиностроительного колледжа 
им. Никиты Демидова впервые стал участником 
строительного отряда.

— Я учился на «Металлургии черных металлов». 
В нашем колледже много востребованных и пер-
спективных рабочих специальностей. Глядя на 
выпускников, понял сразу: с таким образованием 
устроюсь на работу за достойную зарплату всегда. 
И не прогадал — еще третьекурсником начал вни-
кать в профессию.

Перспективу профессионального роста парень 
разглядел быстро. Летние каникулы в стройот-
ряде закончились подписанием договора о тру-
доустройстве на предприятие. Почему бы и нет, 
гораздо лучше не просто заучивать сухую теорию 
в стенах колледжа, но и параллельно работать на 
заводе. Получая зарплату и обеспечивая себя на 
зависть менее расторопным сверстникам. 

Теория, подкрепленная 
практикой

Учеба без отрыва от производства шла в гору. Фе-
дор занял первое место в олимпиаде «Наследни-
ки Никиты Демидова», показав отличное знание 
теории по своей специальности, и даже шире. 
Помимо изучения металлургии, молодой чело-
век мог многое рассказать о работе железнодо-
рожников. Последний студенческий год Федор 
трудился в ЖДЦ монтером путей 2-го разряда, 

совмещая рабочий график с учебным расписа-
нием.

— В этой должности я оставался недолго. Был за-
интересован двигаться вперед, работал с отдачей 
и быстро менял разряды один за другим. Сейчас 
имею максимальный, 5-й. Впереди только брига-
дир и мастер. Кстати, за время работы на Тулачер-
мете дополнительно получил профессии сварщи-
ка и стропальщика.

Следить за чистотой и исправностью железнодо-
рожных путей максимально важно. Замена шпал 
брусьев, замена рельсов, очистка, протяжка скре-
плений стрелочных переводов и верхнего строе-
ния пути. Любой сбой — и составы не смогут пере-
мещаться по заводской территории. Летом проще, 
погода не подкидывает неприятных сюрпризов. С 
ноября по апрель — сменный график, ежедневная 
очистка путей от снега. 

Не стыдно не знать, 
стыдно не учиться

Вопрос о том, чем занять выходные, перед Федо-
ром Маракушкиным не стоит. Планка на этот год 
поставлена высокая — поступление в Тульский 
государственный педагогический университет 
на факультет технологий и бизнеса. Спустя 9 лет 
после окончания школы придется вспомнить о 
том, что такое подготовка к ЕГЭ. Но Федора это 
не пугает. Перспективы стоят того, чтобы потру-
диться над получением высшего образования, и 
они — на родном предприятии. 

— За прошедшие годы работы на Тулачермете я 
во многом изменился, вырос как профессионал, 
определил четкие жизненные цели и пути их до-
стижения. Одно осталось неизменным — свое раз-
витие я по-прежнему вижу здесь. Уверен, что обя-
зательно добьюсь успеха!

Светлана Ульянова

Без отрыва 
от производства

В от уже шесть лет подряд 
дважды в месяц экоактиви-
сты следят за чистотой тер-

ритории завода, проводя регулярный 
экологический мониторинг. 

Об эффективности работы экоот-
ряда говорит чистая, ухоженная тер-
ритория цехов предприятия, а также 
улучшенное состояние бытовых по-
мещений — санузлов, душевых, ком-
нат приема пищи и  раздевалок. Ре-
зультаты проверок экоактивистов, как 
говорится, налицо. Но работу в этом 
направлении необходимо продолжать. 

В 2023 году больше всего замечаний 
было сделано агломерационному цеху. 
А цех по ремонту металлургического 
оборудования можно ставить в пример 
по чистоте и порядку. За год ни одного 
замечания.

Александр Носиков, участник эко-
патруля, инженер по контролю за 
производственными отходами АО 
«Тулачермет»:

— Я состою в экопатруле уже 6 лет. 
Поначалу многие цеха скептически 
воспринимали нашу работу. Они не 
понимали, что, помимо основных про-
верок специализированных надзор-
ных служб, экопатруль тоже важен. 
Но, со временем, увидев положитель-
ную динамику в своих подразделени-
ях, руководители поняли, что наша за-
дача — не наказать, а помочь обратить 
внимание на те или иные недочеты. 
Вскоре отношение к нам изменилось, 
с нами стали советоваться, а выявлен-
ные нарушения все стараются устра-
нить в максимально короткие сроки. 

ЭКОЛОГИЯ

За чистоту 
и порядок
Инспекторы экологического 
патруля подвели итоги работы

Рейд экопатруля.

Федор Маракушкин, монтер путей 5-го разряда ЖДЦ, 
не собирается останавливаться на достигнутом

В свои 
26 Мара-
кушкин 
опытный 
железнодо-
рожник — 
уже 7 лет 
трудится 
на заводе.

Александр 
Носиков

Ангелина Пятенко

17
40

6

цехов 
проверил

нарушений 
выявил

месяцев 
проводил рейды

 В 2023 году экопатруль:
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Вместо чугуна — 

пылесосы

Продолжение. Начало в № 16 от 18.09.2019 г.

О собенность возникшей экономиче-
ской ситуации была еще и в том, что 
советская промышленность отлича-

лась высокой степенью интеграции с пред-
приятиями многих союзных республик. Но 
после 1991 года налаженные связи были ра-
зорваны, а все расчеты стали производиться 
в валюте, что для постсоветской экономики 
было серьезной проблемой.

Износ основных фондов в отрасли дости-
гал 70 процентов. Для их модернизации тре-
бовалось привлечение крупных инвестиций, 
и в 1993 году была даже принята федеральная 
программа технического перевооружения и 
развития металлургии России на 1993–2000 
гг., предусматривающая капиталовложения в 
объеме 9 трлн руб.

Но на деле дальнейший спад производства 
приостановило только увеличение объемов 
экспорта, за счет чего и удавалось выживать 
металлургам. По итогам 1994 года компания 
Тулачермет была признана одной из лучших 
в отрасли и удостоена «Золотого глобуса» 
Европы за качественную продукцию.

Тем временем руководство компании отча-
янно пыталось искать пути выхода из кризиса 
и возможности дополнительных инвестиций в 
производство. В октябре 1994 года был сделан 
значительный шаг в направлении интеграции 
и фактически сформирована финансово-про-
мышленная группа с центром притяжения АК 
«Тулачермет». Эта крупная структура была со-
здана для совместного накопления капитала 
и обеспечения участников дешевыми креди-
тами. В состав ФПГ на добровольных нача-
лах вошли АК «Тулачермет», АО «ПОЛЕМА», 
АО «Ванадий», АО «Тулаагрпромчермет», АО 
«Стройматериалы», компания «Металл», со-
вместные предприятия, коммерческие банки, 
страховая компания «Гаран-Мед», а также АО 
«Тульский молочный комбинат».

Анатолий Павлович Пухов так объяснял 
суть происходящих перемен: «Если раньше 
НПО «Тулачермет» было узкоспециализиро-
ванным предприятием по выпуску металла, 
которое работало в контакте с институтом, то 
за последние три года на базе НПО создана и 
действует интегрированная структура много-
целевого функционирования.

В составе концерна, который на следую-
щем этапе станет финансово-промышлен-
ной группой, есть не только производители, 
но и вся инфраструктура рынка, обеспечива-
ющая возможность автономного существо-
вания: торговый дом, инвестиционная компа-
ния, банк.  

Продолжение следует...

ВЕХИ ИСТОРИИ 

Жизнь 
длиною в век
Участнику Великой Отечественной войны и ветерану 
предприятия Сергею Митрофановичу Тарасенко 
исполнилось 100 лет

У проходных предприятия.

Пред-
приятие 
поздравило 
ветерана и 
подарило 
ценные 
подарки.

С ергей Митрофанович — живая легенда 
Тулачермета. Он — самый возрастной ве-
теран предприятия и последний из ново-

тульцев, ныне здравствующий участник ВОВ.
В день рождения его пришли поздравить Анна 

Вишневская, заместитель управляющего дирек-
тора по общим вопросам, и Татьяна Корнейчук, 
председатель совета ветеранов. 

Вместе с букетом цветов и поздравительным 
адресом представители предприятия вручили ве-
терану еще один подарок — газовую плиту.

— Вы — человек исключительной судьбы! Для всех 
нас являетесь образцом мудрости, опыта, а также 
неуемного оптимизма и жизнелюбия. Желаю Вам 
крепкого здоровья, жизненной энергии, оптимизма 
и благополучия, — сказала Анна Вишневская.

— Родному заводу я отдал 50 лет своей жизни и до 
сих пор с теплотой вспоминаю свои трудовые годы. 
Большое спасибо руководству за заботу и бережное 
отношение к нам, — отметил Сергей Митрофанович.

Ангелина Пятенко

В 1942 году молодой котельщик НТМЗ 
добровольцем пошел на фронт. Ря-
довой Тарасенко попал в миномет-
ную роту 142-го стрелкового полка 
23-й армии, оборонявшей Ленинград 
с севера в районе Синявских высот.

Во время одной из многочислен-
ных атак немцев минометчика Тара-
сенко сильно контузило. Во время 
операции из юного солдата вытащи-
ли 12 осколков.  После выписки из 
госпиталя Тарасенко попал в шко-
лу санинструкторов и уже сам под 
перекрестным огнем вытаскивал с 
полей сражений раненых бойцов и 
командиров.

Встретить День Победы в Берлине 
уже командиру взвода санинструк-

торов Сергею Тарасенко не дове-
лось: его часть перебросили на 
Дальний Восток, где они при-
няли участие в разгроме Кван-
тунской группировки японской 
армии.

Свою службу Сергей Митрофа-
нович закончил в 1946 г. в звании 
младшего сержанта. В его арсенале 
— более 20 орденов и медалей, в 
том числе — «За боевые заслуги» 
и «За отвагу».

Вернувшись на завод, фронтовик 
устроился в свой родной котель-
но-кузнечный цех. На пенсию Сергей 
Митрофанович вышел в 2003 году. 
Он — заслуженный ветеран труда 
предприятия.
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Как сталевары 
играют в хоккей
Член хоккейной команды «Тулачермет» 
Эдуард Печайкин рассказывает о любимой игре, 
на которую вдохновляет работа

Н аша команда выступает в Лиге произ-
водственных предприятий уже третий 
сезон. Сейчас мы выступаем совмест-

но с командой Тулачермета. Вместе мы сила! — 
считает Эдуард Печайкин, разливщик стали ККЦ 
ООО «ПромСорт-Тула», а по совместительству — 
центрфорвард нашей хоккейной дружины.  

Днем с ложкой, 
вечером — с клюшкой

Ребята тренируются дважды в неделю. Одна тре-
нировка на отработку тактики, вторая — игро-
вая. Объединенная команда провела всего четыре 
игры вместе. Как считают спортсмены, еще сы-
грываться и сыгрываться. Но, что удивительно, 
самые эффективные тренировки у Эдуарда — по-
сле заводской смены. Есть и энергия для игры, и 
бодрость, и хорошее настроение.

Спортсмены — очень суеверные люди. Встать с 
той ноги, собирать хорошие приметы и настраи-
ваться на борьбу. А перед игрой обязательно соб-
ственноручно перемотать изолентой клюшку, что-
бы шайба не скользила.

— Клюшка для игрока — не просто спортинвентарь. 
Это предмет особого внимания и ухода, и абсолютно 
индивидуальный. Только непосвященному кажется, 
что все они одинаковые. Для спортсмена клюшка как 
продолжение руки, и бережем мы ее не меньше.

Зачем хоккеисту футбол

— Мне повезло, с самого детства у нас были заме-
чательные условия для занятий хоккеем. Я жил в 
Казахстане, в городе Павлодар. Там и увлекся этим 
видом спорта. Весело, интересно, а самое главное 
— можно гонять на коньках!

Спустя двадцать лет спортсмен вспоминает свое-
го первого тренера. Именно он заразил мальчишек 
романтикой и азартом игры для настоящих муж-
чин. А его методы воспитания забыть невозможно. 

— Помню, однажды мы играли на хоккейной 
площадке в футбол, — рассказывает Эдуард. — 
Были коньки, полная амуниция и лед. Только 
вместо клюшек — футбольный мяч. Остальное 
— по футбольному регламенту: пасы, броски и 
пенальти. А еще мы на коньках играли в регби и 
в догонялки. Так учились чувствовать лед, плечо 
товарища и виртуозно кататься.

В родном городе Печайкина хоккей был очень 
популярен. Сначала школьная команда, потом за-
водская — Эдуард и в Казахстане работал на метал-
лургическом предприятии разливщиком стали. 
И именно как перспективного молодого специ-
алиста его пригласили работать на Тула-Сталь. 
Тула для хоккеиста была в тот момент абсолютно 
незнакомым городом — ни родных, ни друзей. 
Но Эдуард решил рискнуть, вместе с женой и ма-
леньким сыном кардинально изменить жизнь. И 

Эдуард Печайкин перед матчем.

не прогадал. Так на предприятии появился хоро-
ший специалист, а в хоккейной команде — один 
из самых продуктивных игроков.

Чемпионат ЛПП в самом разгаре, впереди много 
сложных и интересных игр с сильными соперни-
ками. Наши ребята полны оптимизма и настрое-
ны серьезно. В планах — выход в плей-офф и, как 
минимум, третье место на пьедестале. Несмотря 
ни на какие суеверия!

Светлана Ульянова

ХОККЕЙ

Нужны голы
Сборная Тулачермета по мини-футболу продолжает выступление в АМФТО

Н ереализованный пенальти в первом тайме, 
три пропущенных мяча, три успешных 
атаки ворот противника во втором тайме 

и уйма неиспользованных моментов. Таков крат-
кий обзор противостояния металлургов с командой 
«Саботаж» в очередном туре чемпионата. 

То, что этот матч будет не из легких, было понят-
но с первых минут. Встреча началась с быстрой 
атаки соперников и мяча в сетке наших ворот. Че-
рез некоторое время металлургам выпала возмож-
ность исправить ситуацию благодаря заработанно-
му пенальти. Но, к сожалению, переиграть вратаря 
«Саботажа» нашему игроку не удалось. Сразу после 
чего сработало негласное правило футбола — «не 
забиваешь ты, забивают тебе». Первый тайм закон-
чился для нашей команды со счетом 0:3. 

А вот второй игровой отрезок для нас выдал-
ся более удачным. Металлурги смогли забить три 
мяча, причем один с пенальти. При этом пропу-
стили один. Итог встречи — 4:3 не в нашу поль-
зу. 17 тур АМФТО наша команда завершила на 5 
строчке турнирной таблицы с 26 очками. Время 

для того, чтобы исправить ситуацию, есть. Глав-
ное — реализовывать свои моменты.

Чуть лучше обстоят дела у других любительских 
команд тульской площадки ПМХ. Так, «КВОиТ-2» 
и «ПОЛЕМА» занимают третьи и четвертые места 
в группе А Первой лиги. А команда партнерского 
предприятия «ПромСорт-Тула» на пятой строчке 
во Второй лиге.

Руслан Дохолян 
Капитан команды «Тулачермет»

— Ударов в створ ворот было достаточно мно-
го, но с реализацией были проблемы и немного 
везения не хватало. Команда у нас уже наигран-
ная, с неплохим потенциалом, с молодыми пер-
спективными игроками в составе. Мы не боимся 
грозных соперников и играем на равных с коман-
дами любого уровня. В лиге в этом году собралось 
10-12 команд, претендующих на чемпионство.

Игорь Корнеев  Борьба за мяч.

МИНИ-ФУТБОЛ
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ИНФОРМАЦИЯ

НЕКРОЛОГ

ПОЗДРАВЛЯЕМ

С юбилеем, наши ветераны!

Любовь Николаевна 
Карпова

Альбина Петровна 
Серебренникова

Ольга Петровна 
Харитонова

Игорь Николаевич 
Людвигов

c 60-летием
Романцову Галину Михайловну ......................... 18 января

c 65-летием
Лыкова Александра Павловича ......................... 13 января
Алексееву Людмилу Викторовну ....................... 27 января

с 70-летием
Суворова Анатолия Васильевича ........................ 8 января
Кунегину Лидию Николаевну ......................... 23 января
Серебренникову Альбину Петровну ................ 25 января
Казакова Бориса Витальевича ............................ 28 января
Люлюченко Нину Григорьевну .......................... 28 января

с 75-летием
Харченко Владимира Ивановича ........................ 2 января
Кузнецова Алексея Михайловича ........................ 3 января
Хохлову Галину Петровну .................................... 5 января
Митяшову Раису Петровну ................................ 10 января
Харитонову  Ольгу Петровну .............................. 10 января
Суркова Виктора Александровича .................... 15 января
Карпову Любовь Николаевну ............................. 31 января

с 80-летием
Волошину Марию Андреевну ............................... 1 января
Ермолаева Николая Андреевича ......................... 2 января
Сочнева Анатолия Григорьевича ...................... 15 января

с 85-летием
Тюнина Виктора Николаевича ............................ 3 января
Петренко Марию Михайловну ............................. 7 января
Родионова Валерия Викторовича ...................... 13 января
Лабзову Юлию Николаевну ............................... 15 января
Корнюшину Галину Ивановну ........................... 25 января
Людвигова Игоря Николаевича ......................... 25 января
Сергейчеву Раису Кондратьевну ........................ 26 января

с 90-летием
Водовозову Мину Гершевну ............................... 24 января

с 100-летием
Тарасенко Сергея Митрофановича ..................... 9 января

15 января на 66-м году жизни после про-
должительной болезни скончалась Шеляко-
ва Лидия Владимировна.

На Тулачермет Лидия Владимировна пришла 
в 1985-м году. Свой трудовой путь на предпри-
ятии длиной в 33 года она начала старшим 
техником в ЦИЛ. Последние годы Лидия Вла-
димировна работала кладовщиком в админи-
стративно-хозяйственном отделе.

В 2018-м году ушла на заслуженный отдых.
Лидия Владимировна была грамотным и 

опытным сотрудником, внимательным, добрым 
и отзывчивым человеком. Она была примером 
безграничной преданности профессии, чуткости и мудрости. Ее неуем-
ная жизненная энергия, жизнерадостность навсегда запомнятся колле-
гам и тем, кто ее знал.

Администрация предприятия и совет ветеранов выражают глубо-
кие соболезнования родным и близким покойной. Добрая память 
о Шеляковой Лидии Владимировне надолго сохранится в наших 
сердцах.

Валерий 
Викторович 

Родионов

КАК ПОЛУЧИТЬ
СОЦИАЛЬНЫЙ НАЛОГОВЫЙ ВЫЧЕТ


